

# EL OBRERO

AÑO XXX

NUM. 1.428

Palma de Mallorca 6 de Septiembre 1929

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Palma 0'55 ptas. al mes.—Fuera de la capital, 1'05 ptas. trimestre.—Extranjero, 10'00 ptas. año.—En paquetes, ejemplar 0'08.—Número suelto, 0'15.

APARECE LOS VIERNES

# BALEAR

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

## ¿Quién mató a Carratalá?

En nuestro querido colega el semanario EL MUNDO OBRERO, de Alicante, ciudad natal del infortunado torero Carratalá, encontramos el siguiente artículo, por referirse a un hecho trágico ocurrido en esta isla y poner al descubierto las causas morales que lo han determinado, haciendo justa crítica de ellas bajo sentimiento de moral sana y educativa que ya sólo casi se encuentra en el campo de las ideas socialistas, enemigas de la barbarie torera, le reproducimos en estas columnas. Leedlo nuestros lectores mediten serenamente sobre su contenido.

Pasados los momentos de tensión nerviosa, por la muerte trágica del diestro alicantino, Angel Celdrán Carratalá, cuando los espíritus ya calmados van tomando un velo sobre la triste tragedia ocurrida al desgraciado joven, muerto en la plenitud de sus facultades, cuando las ilusiones están más pletóricas en la vida, ambicionando gloria y laureles... nosotros no podemos silenciar lo ocurrido, porque nuestra conciencia, los hombres educados en un ideal de eternidad humana, no puede estar inmóvil ante el dolor ajeno, el acerbo dolor de esos infelices familiares del torero, que dejó su vida en las astas del toro «Merlito».

Hemos dicho el dolor de sus familiares, porque el de los demás no pasan a ser unas lamentaciones sin importancia.

Creemos en el dolor y desconsuelo del desgraciado padre del torero al perder a su hijo, con el cortejo de sufrimientos anteriores que ocasionan el considerar el peligro que se cierne diamante al ser amado, imposible de evitar por el ambiente en que se desenvuelven y se educan los hijos y a los padres les falta fuerza suficiente para desviarles de su trayectoria que llevan para alcanzar nombre y fortuna.

Creemos también, en el dolor de la compañera del torero muerto, al dejar fruto de su esplendorosa naturaleza un hijo, dejando truncadas las ilusiones de un porvenir risueño.

Creemos también, en el dolor de los más familiares... pero de las lágrimas de la inmensa mayoría de los concurrentes a las corridas de toros, no creemos. ¡Todo es mentira!

Nos lo asegura nuestro leal criterio, el bramido de fiera enjaulada, que nos cuando se está celebrando la lid de reses bravas, ese griterío enor-

me exento de consideraciones de ninguna clase, que exige al lidiador que rocen su cuerpo las puntas de las astas de la hostigada fiera... ese embrutecido público, también ha sido implacable con Carratalá.

Sus paisanos, con sus inconscientes exigencias, le han hecho llorar de desesperación algunas tardes desdichadas.

Sabemos de un individuo, (de los muchos casos verídicos) que se precia-ba de ostentar un hermoso y descomunal pelo, para obsequiar al torero.

Y ese mismo individuo, en el entierro del torero muerto, era portador de una hermosa y descomunal corona de flores, cayéndole abundante moquita y copiosas lágrimas.

Estos cambios de sentimientos tan rápidos, solo son propios del espectador de corridas de toros, aplaude hasta romperse las manos y al instante silba y enronquece de tanto gritar, empleando el lenguaje más soez y ofensivo, para luego volver a aplaudir...

Cuando salgan a luz estas cuartillas, se habrá celebrado una gran corrida a beneficio del Montepío de los periodistas alicantinos; organizada por los mismos que presidieron el duelo del entierro de Carratalá, los mismos que llenaron columnas y hasta planas completas de sus periódicos, con prosa sentimental, realizando esfuerzos y poniendo todas sus actividades, para obtener un éxito de información y recaudación de perras gordas. Son los mismos, que en vida de Carratalá, hubo quien silenció su labor torera, por motivos inconfesables, y con refinada hipocresía ha hinchado en un periódico, la nota triste por conveniencias de Administración y por satisfacer el gusto del populacho.

Estos periodistas, la mayoría culpables de este ambiente, son los que organizan espectáculos benéficos, aunque para ello haya que regarse con sangre humana la arena de la Plaza.

A Carratalá le han empujado a la muerte entre todos, la Prensa que le halagó y le combatió. Los que asistieron a sus corridas, que lo mismo le aplaudieron que le silbaron. Sus admiradores y «amigos» que le adularon... todos son culpables. El que menos culpa tiene de su muerte es el bruto que le corneó.

Exige el público un momento de emoción al torero, que se arrime. Si lo hace, le aplauden, si no, lo silban y

apostrofan y el torero, en un momento de amor propio, queda clavado y prendido en las astas del toro... luego a llorar como débiles mujerzuelas. Luego volverá la alegría, cuando se celebre otra corrida de toros, que sin duda alguna se irá a ver si cae otro Carratalá. La barbarie de los espectadores son la causa de la mayoría de las jornadas.

Nosotros idealistas, si se quiere algo chillados, aborrimos estos espectáculos sangrientos, que tan poca utilidad dan (salvo a la gran Prensa y vendedores de romances) a la humanidad y que tantas lágrimas causan a muchas familias.

Terminamos contritos e indignados. Reciban los familiares del finado, el afecto de los que nunca aplaudieron ni silbaron a su querido muerto. Somos unos pocos, pero tenemos la convicción de que nuestro sentimiento es más profundo y más verdadero que todas las lamentaciones y lágrimas vertidas estos días por la llamada *afición torera*.

Consumatum est.

FEDERICO MENDI

### LA ACTITUD DE BESTEIRO

## Alabanzas insinceras e insinuaciones injustas

En el diario monárquico «El Bien Público», que se publica en esta ciudad, se alude a unas pretendidas manifestaciones de nuestro correligionario Julián Besteiro, sobre el acuerdo de la Unión General de Trabajadores de no ir a la Asamblea Nacional, y se le atribuye el deseo de colaborar con el gobierno desde los escaños de la Asamblea, como lo viene haciendo, según «El Bien Público», en el Consejo de Estado.

Sucede, muchas veces, que al querer escribir comentarios sobre asuntos de actualidad, sin estar debidamente enterados y preparados para ello, se sufren errores de bulto, que en muchos casos suelen ser intencionados, por no estar, los que tal hacen, exentos de mala fé.

El compañero Besteiro, no ha formado parte nunca del Consejo de Estado y el que figura en este organismo en representación de la Unión General de Trabajadores, elegido libremente por ésta, es el compañero Francisco Largo Caballero, lo que no significa colaboración con el gobierno, si no que, así como la clase patronal tiene representación en el Consejo de Estado para

Toda la correspondencia de Redacción dirijase al Director y la de Administración a José de las Casas, Casa del Pueblo o calle del REAL-29, Palma.—No se devuelven los originales si no pedidos y no publicados.

Redacción y Administración: Calle María Cristina, (Casa del Pueblo).

defender sus intereses, también la clase obrera organizada envía allí su representante, para que defienda los intereses de la misma, como asimismo los generales del país, que en aquel alto organismo se ventilan.

«El Bien Público», comentando las pretendidas declaraciones del ilustre catódrico, dice creer que Besteiro procede de buena fé y habla con lealtad y le agradece que en estos momentos se pronuncie con claridad.

Ahora que, podemos afirmar, sin temor a ser desmentidos, que son supuestas las declaraciones que se atribuyen a Besteiro, y que todo se reduce a habilidades periodísticas de varios diarios de Madrid y otros muchos de provincias, que lo que han hecho ha sido dar una pequeña versión, más o menos exacta, del voto particular que Besteiro formuló por escrito, al discutirse en el Comité Nacional de la Unión General de Trabajadores, el asunto de la participación de la Asamblea Nacional, para combatir el anteproyecto de Constitución.

Y «La Voz de Menorca», diario republicano, haciéndose eco de las alabanzas que dedica a Besteiro el diario monárquico, que para nosotros, que conocemos el paño, son completamente insinceras, lo que, además, da bien a entender, cuando dice «El Bien Público», que discrepa de la finalidad que con su intervencionismo persigue nuestro compañero Besteiro; «La Voz de Menorca», repetimos, se aprovecha de ello para hacer unas insinuaciones injustas, con respecto a la actitud que se atribuye a nuestro austero y consecuente correligionario Julián Besteiro.

El derecho a la discrepancia está reconocido a todo el mundo, pero a lo que no se tiene derecho, cuando como en este caso no existe fundamento alguno, es a dudar de la sinceridad, nobleza y rectitud de hombres como Besteiro que, por su historia y por su actuación sería, no deben ser puestos en entredicho, y que a pesar de su honrada y sincera discrepancia, en el asunto de la Asamblea Nacional, con la mayoría de los componentes de los Comités Nacionales del Partido Socialista y de la Unión General de Trabajadores, goza de la más completa confianza de sus compañeros de Comité y de los afiliados a ambos organismos, que por su expresa voluntad le mantienen, y con ello se consideran muy honrados y bien representados, en la Presidencia de los mismos, desde el fallecimiento del Maestro Pablo Iglesias.

Besteiro, a pesar de las groseras alabanzas de «El Bien Público», no ha

hecho dejación de sus ideales y es el mismo Besteiro de cuando fué condenado a presidio el año 1917, por ser uno de los directores de la huelga general declarada por la Unión General de Trabajadores y el Partido Socialista, el 13 de Agosto de dicho año, al grito de ¡Viva España!. No puede decirse lo mismo de los miembros de aquella famosa Asamblea de parlamentarios reunida en Barcelona, los cuales permanecían silenciosos e inactivos, mientras los huelguistas eran batidos en las calles por la fuerza pública y llevados, los más afortunados, a prisión.

Besteiro, no se ha convertido en instrumento inconsciente ni consciente, de las pasiones de los periodistas bien hallados, ni puede considerarse fracasado y traidor a sus convicciones; y por defender y servir, como se merecen, los ideales socialistas, continuará siendo insultado y tratado con desconsideración y desprecio por nuestros adversarios, unas veces solapadamente y otras abiertamente, de quienes no hay que esperar le hagan con sinceridad la debida justicia; hablarán mal de Besteiro y de otros como Besteiro, tratarán de desacreditarlo, le dirigirán sus innobles ataques, le harán objeto de toda clase de perfidias y diatribas, igual que al inolvidable Pablo Iglesias; y Besteiro, que se distingue siempre por su buen proceder y rectitud y por su honradez intachable, aunque no esté exento, como todos los hombres, de poder equivocarse o engañarse, se hallará, en todo momento, confortado por la solidaridad y simpatía de los que, como él, luchan por impulsos ideales de justicia social.

Besteiro es el mismo de cuando en el régimen político anterior a la dictadura, fué maltratado, siendo diputado de la Nación, por un cacique de Villacarrillo, instrumento, en aquel entonces, de los que hoy se llaman republicanos moderados—de nuevo cuño, como diría Araquistáin—y que en el Parlamento, como diputados monárquicos, no quisieron salir en defensa de los fueros del diputado atropellado y no condenaron siquiera, ni castigaron, como se merecía, la salvajada del cacique, producto típico de la política nacional.

Los que llevaron a Besteiro a presidio, por un movimiento generoso que tendía a regenerar España, y lo maltrataron en Villacarrillo; los que en aquel movimiento ametrallaron a los huelguistas, son hoy los republicanos de nuevo cuño.

¿Cuando comprenderán los que pretenden orientar, encauzar y educar a la opinión pública con su pluma, que no es lícito jugar con la honradez de aquellos hombres que están libres de toda mácula y que a lo sumo, puede ser su pecado, la equivocación honrada y sincera?

VICTOR ROTGER PONS

Mahón, Agosto 1929.

**OBREROS: Propagad EL SOCIALISTA y EL OBRERO BALEAR, que son vuestros defensores.**

## Educación política y soberanía del Pueblo

V

Voy a terminar, Pero antes y aprovechando la circunstancia del momento político presente, que es de una trascendencia enorme para el porvenir político y social de España, voy a intentar exponer ante vosotros, o mejor, divulgar, puesto que mejor que pudiera hacerlo yo lo han hecho otros camaradas más autorizados, el punto de vista socialista con respecto al proyecto de constitución de que os he hablado, y que es consecuencia de la falta de educación política del pueblo, que le ha hecho insensible a todo cuanto tiene relación con la cosa pública.

Los socialistas no podemos estar conformes con el espíritu general de esa Constitución por considerarla profundamente reaccionaria, por que significa la negación de la soberanía popular, en la que debe tener origen todo principio de poder nacional. Somos contrarios a ella por que la estimamos fruta de otros tiempos, pasados ya a la historia por incompatibles con la vida moderna de las naciones, de ambiente necesariamente liberal y democrático. La rechazamos por la forma antidemocrática de elegir a los diputados, otorgando a la monarquía el privilegio de nombrar a una treintena de ellos y estableciendo el sistema de la elección corporativa, con lo que se dará lugar a que nazca y se desarrolle un nuevo caciquismo en el seno de las entidades con derecho a la elección y que se entablen luchas y discordias entre sus afiliados que acabarán por matar sus propias esencias, ya profesionales, literarias o científicas, convirtiéndolas, de hecho, en entidades políticas.

Como socialistas y como demócratas, nosotros sólo admitimos una sola representación, la que emane directamente del pueblo por medio del sufragio igual, libre y secreto para todos los ciudadanos sin distinción de clase, categoría ni sexo.

Aquí teneis, en pocas palabras, sencillamente expuesto el punto de vista socialista. Los pueblos, las nacionalidades todas llevan un ritmo avanzado, progresivo, que está en tremenda oposición con el sentido que guarda la proyectada Constitución española. Nosotros, como socialistas y como españoles, queremos seguir ese ritmo, «queremos para el país, para el pueblo, leyes de otra estructura, de otro matiz, de otro significado».

Odiarnos todo cuanto suponga privilegios al orden político y económico, y nosotros que propugnamos por una sociedad de igualdad para todos los hombres, que les permita luchar por la vida en un plano de equidad y justicia, no podemos por ningún concepto expresar criterio distinto en cuanto nos consideramos ciudadanos y hombres libres de un país.

«La libertad política y religiosa, la igualdad ante la ley y por la ley, sin privilegios ni concesiones para nadie, no sólo no las miramos con indiferencia, sino que las estimamos esenciales e inalienables en el hombre.»

«Nosotros queremos para el mundo

libertad económica, justicia social, igualdad ante los medios de producción; pero queremos también libertad política y religiosa; queremos que no haya privilegios para nadie y queremos que las leyes vayan saturadas e informadas del espíritu democrático que anima y dá vitalidad a los países que marchan a la cabeza del mundo llevando una intensa y fecunda vida progresiva.»

Por eso, por que anida en nuestro pecho un arraigado sentimiento de libertad y progreso rechazamos esa proyectada Constitución y con toda la fuerza de nuestras convicciones afirmamos que nos oponemos a ella y que la combatiremos con todos los medios que se presenten a nuestro alcance.

(Conclusión de una conferencia dada por Lorenzo Bisbal a los jóvenes socialistas).

## Juventud Socialista

JUNTA GENERAL

Se convoca para el próximo domingo día 8, a las 11 de la mañana, para tratar y en su caso resolver, el siguiente orden del día:

- 1.º Acta anterior.
- 2.º Estado de cuentas.
- 3.º Dar cuenta la Presencia del Congreso de la F. de J. S. de España.
- 4.º Asuntos generales.

## El derecho a opinar

¡El respeto a la conciencia!

¡Bella frase que los hombres de buena voluntad y buen corazón tienen en gran estima!

¡Qué se respete la libertad de opinar! gritamos y gritan fuertemente los que son liberales en toda la extensión de la palabra.

¡Qué no se pongan trabas ni cortapisas a la libre emisión del pensamiento! dicen en voz alta los que no están fanatizados ni están sujetos a ningún dogma.

¡Qué no se ponga al márgen de la ley a ningún ser humano por proferir ideas avanzadas! protestan con todas sus fuerzas los que son verdaderos amantes de la Libertad y el Progreso.

Más, por desgracia, esos gritos, esas protestas no son escuchadas y la libertad de opinar es muchas veces castigada con cárcel o destierro.

El hombre que se rebela con un gesto viril y noble de las injusticias que imperan en el presente régimen capitalista, es señalado con el dedo y considerado casi casi como un sér despreciable, al cual hay que mirar con cierto temor.

Aún en el siglo XX, en que el Progreso material y moral ha dado un paso de gigante, se ven continuamente atentados al libre derecho de pensar.

Los que se demuestran más enemigos de la libertad de conciencia son los que se titulan los representantes de

Cristo sobre la tierra. Esos no tienen más idea que la suya, que se vierte en dogma, y el dogma engendra la intolerancia, y la intolerancia brota por consecuencia multitud de guerras, horribles luchas entre heresias (en Jesucristo), los cuales por decir un principio religioso se malamente exterminaban sin piedad. La historia nos relata con precisión esos funestos resultados que son secuela del fanatismo que vuelve a hombres honrados en terribles fieras sólo por defender

¡El respeto a la conciencia!

Si. Eso es lo que los hombres de buena voluntad hemos de pedir. ¿Y cómo? Todos los que pertenecen a una entidad política (hablamos de izquierdas), debemos hacer propósitos para que se establezcan escuelas o escuelas técnicas, en las que la instrucción sea libre y no se imponga a ningún ideal ni dogma que él sea mayor de edad, que el dueño de elegir el que más desea.

Con la escuela laica se forman verdaderos hombres y ciudadanos con conocimiento de sus derechos y deberes como tal. En las escuelas profesionales enseñan de todo menos ciudadanía, pues inculcan en el pecho del alumno el concepto de Dios, ser hombre se encuentra éste que de la vida una idea distinta de la que le estaban vedados, «vé» que le han enseñado en la escuela profesional no es la verdad y sufre un engaño.

¡Luchemos todos los que se encuentran en nuestro corazón el noble ideal de la Libertad, por la implantación de la escuela laica! ¡Abajo el fanatismo!

RAMÓN GARCÍA GIL  
De la «Juventud Socialista»

## NOTAS FUGAS

EL TI

Estamos padeciendo la fiebre del tango. Por los teatros, por la radio, por la calle, en casa, por todas partes oímos canción importada de la Argentina encierra un sentimentalismo algo que es pesimista y melancólico.

Todos los tangos son «relatos de amor que se burlan y se van con otro y se pechado, o se suicida o se consuela» como el mandoneón. Otros que el novio a su amada por falsa y por canchales por el mismo estilo.

Siempre hemos considerado a los tangueros como un pervertidor de las gentes. Sentido de que puede influir y con su pesimismo al que lo oye. Creemos en el modo de ser tan frívolo y despreciado de muchos jóvenes de hoy día, que go tiene gran culpa.

No creemos que por decir eso merezca la indignación de los aficionados al tanguismo. Nosotros no lo contemplan precisamente más que para eso: por su pesimismo. Nuestro modo de pensar es que el hombre para bregar en la vida que ser plenamente, fuertemente optimista que el optimismo, que es voluntad que hace a los hombres capaces para hacer útiles empresas.

Esa música lánguida, melancólica sentimental, que parece que nos trae las Pampas argentinas, y allí, entre los chos y ganado, al son del mandoneón de la guitarra oímos los lamentos de los pobres desgraciados en el amor, y

palabras argentinas nos dicen el inmenso dolor que están desgarrando sus corazones heridos por la traición de sus amadas; las muy falsas; las cuales muchas de ellas van a parar a los cabanels y ruedan por el fango, entre risas y botellas de champán.

El tango no hace muchos años que ha tomado carta de naturaleza en Mallorca. Al principio costaba trabajo el introducirse, pues el público se mostraba reacio y hasta se burlaba de su música; pero al fin se impuso, y hoy lo cantan por doquier, desde los niños más pequeños hasta las personas maduras, por no decir viejas. Hace unos años que debutó en el Teatro Principal, Spaventa, célebre cantador de tangos al cual no gustó. Si hoy viniera, ahora que está de moda, quizás gustara.

El tango, con su letra, nos ha traído una multitud de palabras criollas, que nos quedamos a oscuras los que no hemos oído nunca el argentino. Gracias a un modesto diccionario que poseemos las vamos describiendo. *Las pebetas, las farras, etc. y así por el estilo.*

Confesamos sinceramente que nos gusta más un airoso pasodoble, porque con su alegría contagiosa, nos infunde optimismo, nos hace bullir la sangre y auyenta de nosotros lo que podamos tener de melancolía. Los pasodobles no hablan de tristezas, ni de muertes, ni de abandonos de mujer; son trozos de vida y alegría que se infiltra en el corazón de todo español.

JACK

DEFENSA OBLIGADA  
Frente a los detractores del Socialismo

XI

«H. y socialistas—dice Otto Bühr— que no saben desligarse de la religión, como el gran camarada Ksir Hardie, el padre espiritual del gigantesco Partido Laborista inglés. Los hombres no son iguales. Lo que queremos es la unión y la armonía en la vida terrestre. Lo que concierne a la vida celeste dejémoslo en paz y en libertad de satisfacer las necesidades espirituales de los afiliados a nuestro Partido, sea en forma religiosa o antirreligiosa y librepensadora. Si viene un buen compañero a mi casa y me habla de sus sentimientos religiosos, yo le respondo: No te comprendo, porque Dios no me dotó de ese órgano religioso; pero en lo demás estamos de acuerdo.» Somos los dos buenos compañeros y quedamos buenos amigos.

«Nuestro fin es la emancipación económica de la clase trabajadora, y todas nuestras luchas políticas son medios para la realización de nuestros ideales. A los obreros tenemos que decir claramente. «Nosotros sabemos que en cuestiones religiosas pensáis diversamente, eso no nos importa. Lo que nos importa es que no os dejéis intimidar en la vida por las amenazas del infierno y por las promesas del cielo; que no os dejéis atropellar por los capitalistas. Nosotros os recibimos con los brazos abiertos y os decimos que bajo la sombra de la bandera roja no debéis temer la pérdida de vuestras almas.»

Como contraste fuerte a los precedentes razonamientos de tolerancia y respeto para con todas las ideas y emociones espirituales, vamos a reproducir palabras de *El Siglo Futuro*, órgano de los católicos intolerantes, dichas con respecto a la moralidad reconocida por *El Debate* a dos profesores ilustres que trabajaron con desinterés por la cultura española. He aquí las palabras gruesas y destempladas del órgano de los integristas españoles:

«De hecho, Giner de los Ríos en su institución Libre de Enseñanza y Azcárate en su política, propagaron el laicismo; y lanzando este veneno el uno en las juventudes y el otro en las multitudes populares, las arrancaban y las arrancan de los brazos de la Iglesia para arrojarlas a todas las negaciones y a todos los crímenes de la ciencia sin Dios, de las leyes sin Dios, de los pueblos sin Dios, de los Estados sin Dios; negaciones y crímenes admirablemente descriptos por su santidad Pío XI al fulminar su anatema sobre el laicismo, fuente de que manan estos horrores.»

Podrá el pueblo, como con iracundia se dice en el párrafo precedente del más cencillo y troglodítico de los periódicos católicos intolerantes e inquisitoriales, apartarse del catolicismo por obra de la labor de los hombres que, como Azcárate, Giner de los Ríos, Pi y Margall, Salmerón y Alonso, Jaime Vera, Pablo Iglesias, difundieron el racionalismo y la ciencia frente a todos los supuestos e hipótesis de lo indemostrable; pero no se puede negar que cada día se orienta más por los trazados morales de la doctrina cristiana, recogida por el Socialismo, de cuyos dictados de fraternidad, igualdad, justicia y amor al prójimo se distancian enormemente los llama los católicos integristas, según se demuestra por su manifiesta tendencia a la dictadura religiosa que anatematizó Cristo muy duramente.

La crisis religiosa, producida por la difusión de la cultura y la lógica despreocupación confesional de la clase trabajadora, es el motivo que mueve a los católicos en su actual campaña contra los socialistas, a quienes presentan como gestadores de males sin cuento, como causantes de incalculables daños para el orden social, la propiedad, la religión y la familia. Es este el tropo de la sofística ultramontana que más y mejor manejan los fóbicos adversarios del Socialismo.

Del lógico despertar de la razón al libre examen no se debe culpar a los socialistas, que propugnan serenamente sin las agresividades propias de los católicos intolerantes, un estado social de cultura general, de justicia económica y de amor al prójimo, idéntico, si bien lo nieguen los sectarios rabiosos, al propugnado por Jesucristo. Es la cultura, que se intensifica más y más cada día, la causa del evidente desvío que hacia los dogmas cerrados a la controversia ideológica demuestra toda persona medianamente estudiosa y bien orientada por el raciocinio y el sentido común. La bancarrota inminente de la creencia en las hipótesis de ultratumba, tiene su motivo en las investigaciones científicas que ponen de manifiesto ante la razón la falsedad o inconsistencia de toda doctrina opuesta a la especulación del pensamiento humano incontestable.

Los católicos combaten a los profesores desligados de todo dogmatismo cerrado, manifiestamente imparciales, como hemos visto por lo copiado de *El Siglo Futuro*, porque éstos enseñan a discurrir de la misma manera que el talentoso presbítero catalán Jaime Halmes, que razonaba del siguiente modo:

«Si el entendimiento es tal que puede conducirse a sí mismo; si, al examinar las obras de los grandes escritores, se siente con fuerzas para imitarlos, y se encuentra en ellos, no como pigmeo entre gigantes, sino como entre sus iguales, entonces no debe limitarse a saber los libros, es preciso que conozca las cosas; no ha de contentarse con seguir el camino trillado, sino que ha de buscar verdades que le lleven mejor, más recto, y, si es posible; a puntos más elevados. Ni admitta ideas sin analizar, ni proposición

sin discutir, ni raciocinio sin examinar, ni regla sin comprobar; fórmese una ciencia propia, que le pertenezca como su sangre, que no sea una simple recitación de lo que ha leído, sino el fruto de lo que ha observado y pensado.»—*El Criterio*, página 139.

Esto es aconsejar lo mismo que recomendaron ayer Dorado Montero, Gumersindo Azcárate, Francisco Giner de los Ríos y Menéndez Pallarés; lo mismo que recomiendan hoy Adolfo Posada, Fernando de los Ríos, Julián Besteiro, Madrazo y Lafra, y, sin embargo de la identidad de juicio, unos y otros profesores mencionados, son discutidos en el terreno de la moralidad por los integristas que rememoran los tiempos pretéritos de las incultas piras de libros de filosofía y ciencias y de las inhumanas incineraciones periódicas de los pensadores disconformes con los supuestos ultraterranos.

Esos católicos, completamente desviados de la doctrina cristiana de sacrificio y redención de que nos habla el cardenal Wiseman en su libro *Fabiola o la Iglesia de las catacumbas*, combaten al profesorado racionalista, porque son, por interés de secta, enemigos de toda enseñanza que pueda orientar al ser humano por los derroteros de la investigación y el análisis de todos los supuestos ofrecidos para más allá de la vida; no quieren que los fulgores de la ilustración penetren en las inteligencias entenebrecidas por el sofisma que vela la verdad científica autorizada por las demostraciones; temen que por la enseñanza racionalista se pueda llegar a discutir a la luz de la razón lo humano lo sobrenatural, todo lo considerado como intangible por el sectarismo, todo lo que culmina sobre la general ignorancia. Así lo demuestran al anatematizar el laicismo que, según nuestro *Diccionario*, es una doctrina social que defiende la independencia personal de toda influencia eclesiástica, y no escuela de inmoralidad, incubadora de facinerosos, como se ha dicho en un documento pontificio reciente, debidamente comentado por nosotros en *El Socialista*. También los socialistas son objeto de la iracundia de los romanistas sectarios, porque sus razonamientos se identifican con los siguientes del presbítero Balmes:

«La sociedad—dice el sabio sacerdote vicense—es una cruel madrastra, mejor diré, un verdugo que se complace en atormentarnos, que nos insulta y se mofa de nuestras angustias, al mismo tiempo que nos cubre de ignominia y nos da la muerte. No hay buena ninguna amistad, no hay gratitud, no hay generosidad, no hay virtud sobre la tierra. Para tanto padecer, ¿por qué se nos ha dado la vida? ¿Dónde está la Providencia, dónde la justicia de Dios? ¿Dónde...?»—*El Criterio*, página 147.

No faltará quien diga que los precedentes interrogantes no son de Balmes, sino de un personaje que le sirve de base para una de sus disquisiciones filosóficas; pero nosotros podemos objetar que si lo son, porque los justifica al decir que «Eugenio no procede de mala fe, sino que ve las cosas tales como las expresa.»

¿Por qué, pues, se ha de difamar con dicerios injustos a los socialistas, porque éstos, con la misma buena fe que el personaje de Balmes, ponen de manifiesto ante los trabajadores inhumanamente explotados las injusticias del régimen capitalista y sus bien justificadas dudas con respecto a la influencia de los dioses sobre las cosas de la tierra?

MARIA CAMBRILS

Propaganda de la Federación Nacional de Obreros en Piel

Se han realizado en esta Isla, los anunciados actos públicos de propaganda sobre Comités paritarios y organización obrera, organizados por la Federación Nacional de Obreros en Piel y a cargo de su Secretario, compañero Francisco Sánchez Llanes.

Estos actos se han realizado en Mahón, en el cine Trianon, y en Ciudadela, en el Teatro Artístico. En el primero hizo la presentación de Sánchez Llanes, el compañero Mellá, presidente de la Sociedad de Obreros Zapateros de Mahón, quién también hizo un pequeño resumen del acto. En Ciudadela presidió el presidente de la Federación Obrera de Menorca, compañero Mercadal, que presentó a Sánchez Llanes a aquellos trabajadores y que dió fin al acto con un discurso, en el que destacó, principalmente, la diferencia de organización y de métodos existente en la industria del calzado de Ciudadela y Mahón, que permite a la ciudadelana un desenvolvimiento mucho más próspero que la de Mahón, a la que hay que elevar, haciendo un esfuerzo todos, a la altura de aquella, en beneficio de patronos y obreros, pues éstos últimos, en la cuestión de los salarios, se hallan en un plano muy inferior en relación con los que gozan los obreros zapateros ciudadelanos, y excitó a éstos presten su solidaridad y ayuda a sus compañeros mahoneses, para que salgan de la lamentable situación económica en que se hallan.

El Secretario de la Federación Nacional de Obreros en Piel, trasmitió el cordial saludo de ésta a los obreros zapateros menorquines. Explicó detalladamente lo que es y significa la Organización Corporativa Nacional, que reconoce la personalidad jurídica de la organización obrera, cuya representación en el seno de los Comités paritarios, se halla en un plano de igualdad con la representación patronal, aspiraciones éstas, que tantas luchas y sacrificios ha costado y que ahora tienen estado legal. Pasó a examinar los beneficios y las ventajas que los obreros zapateros, si fortalecen su organización sindical, podrán obtener de los Comités paritarios de su industria, próximos a constituirse, y puso de manifiesto los peligros que pueden sobrevenir, si no se actúa en su seno con perseverancia, perfecto conocimiento de causa y con la fuerza que da la razón, amparada ésta por una fuerte organización obrera, que vigile también el cumplimiento de los acuerdos de los Comités paritarios. Hay que estudiar y capacitarse cada día más, dijo Sánchez Llanes, puesto que los Comités paritarios, no solamente han de establecer el contrato colectivo de trabajo, jornada, salarios, subsidios de enfermedad y de paro forzoso, etc., si no que también han de dictar nuevas normas de organización científica y racional del trabajo, para que la industria, con su transformación, obtenga el máximo de mejoramiento y perfección, en beneficio de todos los elementos que intervienen en la produc-

ción, como también en beneficio de los propios consumidores.

El compañero Sánchez Llanes, expuso con toda claridad, la sana orientación y táctica acertada que siempre ha llevado la Unión General de Trabajadores de España, que tantos triunfos ha dado a la clase obrera, y manifestó que para la Unión General, son los Comités paritarios, con todos sus defectos que ella es la primera en reconocer y procurar que se subsanen, uno de tantos medios que ha conquistado la organización obrera, para ir consiguiendo el mejoramiento moral y material de los trabajadores.

La excelente labor de tan buen compañero, ha sido muy bien acogida por los obreros menorquines, en particular los zapateros, y es de esperar que, a no tardar, se recojan sus frutos.

VICTOR ROTGER PONS

Mahón, 2 Septiembre 1929.

## Una buena medida del Gobierno laborista

El Gobierno laborista ha decidido conceder vacaciones anuales con paga a todos sus obreros industriales, dando así el ejemplo a seguir a la industria privada.

Unos 100.000 obreros empleados en el ejército, en la armada, en la fuerza aérea y en los establecimientos industriales gozarán de dicha medida.

Esta aspiración había sido solicitada infinitas veces por los Sindicatos obreros.

Los días de vacaciones que se conceden son, por ahora, seis.

Citrine, secretario de las Uniones obreras y presidente de la Federación Sindical Internacional, ha declarado lo siguiente:

«Esta bella acción del Gobierno laborista debe ser una prueba concluyente

para los trabajadores del valor real de un Gobierno obrero.»

Declaraciones parecidas han hecho Bevin, secretario de los obreros del Transporte, y Thorne, secretario de la Unión de Obreros en General y Municipales.

## Convocatoria

SOCIEDAD DE OBREROS GAS, ELECTRICIDAD Y SIMILARES

Esta entidad celebrará Junta General extraordinaria el próximo viernes día 6, a las 7 de la tarde para la sección de electricidad y el domingo día 8, a las 10 de la mañana para la sección de gas al objeto de poner en conocimiento de los asociados el nuevo contrato de trabajo que presenta la penencia para su discusión o modificación. Siendo el asunto de suma importancia y responsabilidad se encarece la asistencia de todos. Es de esperar no faltará ninguno.

EL COMITÉ

Palma 8 Septiembre 1929.

## De "Salud y Cultura,"

NUEVA DIRECTIVA

En la junta general celebrada el día 31 del pasado agosto, se nombró la nueva Directiva que es como sigue:

Presidente: Ignacio Ferretjans (Reelegido).

Vice-Presidente: Juan Lladó Arabí. Secretario: R. García Galán (Reelegido).

Vice-Secretario: Agustín Lladó (Reelegido).

Contador: Sebastián Oliver. Depositario: Francisco Tomás (Reelegido).

Revisor: Pedro Pascual (Reelegido). Vocales: 1.º, Rafael Rigo, id. 2.º, Jaime García; id. 3.º, Jaime Rebassa.

CONFERENCIAS

Se discutió ampliamente sobre el próximo ciclo de conferencias a celebrar esta primavera venidera, teniendo

el propósito esta Entidad de invitar a una personalidad de prestigio de Barcelona para que venga a abrir el ciclo, además de elementos valiosos de la localidad en el campo de las Letras y la Ciencia.

«Salud y Cultura», que se preocupa por la cultura de los obreros de la Casa del Pueblo, hará cuanto esté a su alcance para que este ciclo que probablemente se inaugurará a mediados del próximo octubre, tenga el más lisonjero éxito y para ello dirigirá una circular a las sociedades de la Casa para que apoyen moral y materialmente a esta Entidad, ya que un ciclo de conferencias, a la vez que educa a los trabajadores y les inculca la ciudadanía, da un enorme prestigio a la Casa del Pueblo, borrando la injusta leyenda de que los obreros no nos ocupamos más que del estómago.

EXCURSIÓN A BARCELONA

Se advierte a cuantos quieran tomar parte en la excursión proyectada por esta Entidad a la ciudad condal para visitar la Exposición, que se da el plazo hasta el día 12 del corriente mes de septiembre, para inscribirse los que no lo hayan hecho, que pueden hacerlo dirigiéndose al compañero Ignacio Ferretjans todos los días, en la Casa del Pueblo, de 7 a 9 noche.

BIBLIOTECA

Han sido adquiridos y están a la disposición de cuantos quieran leerlos, los siguientes libros:

«Sin novedad en el frente», por E. M. Remorque.

De la «Biblioteca Universal» se han comprado los diez primeros tomos que son:

«Romancero morisco, (2 tomos). «Novelas ejemplares» por Cervantes. «Contradicciones políticas» por P. J. Proudhon.

«Poesías líricas alemanas». «Fray Luis de León y San Juan de la Cruz», (Poesías).

«Estudios sobre la Edad Media» por F. Pi y Margall.

«La Celestina», (2 tomos). «Romancero del Cid». Por lo transcrito se verá que «Salud y Cultura» no se cansa de aumentar la

Biblioteca, la cual quiere y aspira que ésta sea muy surtida de «cuerpos de libros», que diría Cervantes. Lo malo es que los socios de la Casa del Pueblo, salvo excepciones, no saben agradecer como se merece los esfuerzos de esta Entidad, pro la cultura y no la apoyan; pero no por eso se amilana, sino que sigue, saturada de optimismo, la línea de actuación que se ha impuesto, con la esperanza de que un día se pondrá de manifiesto su noble empresa.

EL COMITÉ

## El XVI Congreso ordinario de la Unión General de Trabajadores

Por el tiempo transcurrido desde 1922 a 1928; por las circunstancias políticas en que vive el país desde septiembre de 1913; por el número de delegados que a él concurren; por los problemas examinados; por una serie de circunstancias que no es preciso enumerar, ha sido el XVI Congreso ordinario de la Unión General de Trabajadores de España uno de los más importantes (en algunos aspectos el más importante, sin duda alguna) de cuantos desde su constitución ha celebrado nuestro primer organismo nacional obrero.

Cuantos quieran conocer los debates habidos y los discursos pronunciados en dicho Congreso, pueden conseguirlo mediante la adquisición del libro editado por la Unión General en los talleres de la Gráfica Socialista, en el cual se publican las intervenciones de todos los delegados (incluso las de las camaradas extranjeras) tomadas taquígraficamente.

El libro consta de 192 páginas del tamaño de las del Boletín de la Unión y se vende al precio de dos pesetas, más cuarenta céntimos para el franqueo certificado. Los pedidos de más de diez ejemplares tienen un diez por ciento de descuento.

La correspondencia con los pedidos dirijase a nombre de Francisco L. Caballero, apartado de Correos 4.037, Madrid.

Los giros (que en todo caso deben de preceder al pedido) se enviarán a nombre de Wenceslao Carrillo, Piamonte, 2, Casa del Pueblo.—Madrid.

## Jaume Hermanos

Baldosas, Azulejos, Vigas de cemento armado y toda clase de materiales de construcción.

Despacho: CONQUISTADOR, 11.—PALMA

DISPONIBLE

## AVISO DEL "REGENERADOR X"

Toda persona que adquiera un frasco del REGENERADOR X y no le haya hecho el efecto, puede manifestarlo donde lo haya adquirido y se le someterá a un régimen de cura gratuita.

De venta: Perfumería Róyal, Quetglas y EL JAPON

## Libros en venta

DE VICENTE LACAMBRA:

«El Calvario», ejemplar 3'50 pesetas  
«Amor y Trabajo», » 2'50 »  
«Yo no mato», » 2'50 »  
«El Supremo Juez», » 2'50 »

DE MARÍA CAMBRILS:

«Feminismo Socialista», » 2'00 »

## "Manual del Obrero Asociado"

Los compañeros o colectividades que deseen adquirir este libro tan útil y necesario a las prácticas sindicales, pueden dirigirse al compañero Juan Colom en la Casa del Pueblo, de 7 a 9 de la noche.

IMPRENTA

de Roca, Ferrer y C.ª

En esta casa se hacen toda clase de trabajos concernientes al ramo, a una y varias tintas.

Calle de Socorro 92

AVISO

Este periódico se halla en venta en los Kioscos de las Plazas del Olivar, de San Antonio y del Rastri- llo y Lirola (Borne).

Imp. Roca, Ferrer y C.ª—Socorro 92